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春节前夕， 记者走进云南大理洱

源县品宏高原农业科技开发有限公司，
来自上海交通大学农业与生物学院的

副教授邓云随即递上两头黑蒜和一瓶

黑蒜汁：“你尝尝， 黑蒜营养价值高，口
感很好，如今都已经出口到日本啦！”

记者剥开褐色的蒜皮， 只见大小

和外形如同桂圆的黑蒜展现在眼前。
咬上一口 ， 并 没 有 很 刺 激 的 大 蒜 味

儿 ，而且口感软糯 、香甜 。“每天吃两

三颗 ，可以增强免疫功能 ，预 防 癌 症

和肿瘤，还能美容养颜哦。”邓云眼睛

笑成两弯月牙。
“白胖胖 ”的 大 蒜 经 过 发 酵 变 成

“黑妹儿 ”，走出国际范儿 ，邓云 功 不

可没。
从2016年4月起，邓云作为教育部

第四批赴滇西挂职干部， 来到洱源县

担任副县长， 他结合食品科学的专业

特长和大理州大健康产业发展规划，
牵头为洱源县黑蒜贮藏、加工、开发和

销售提供全方位的技术支撑。
据了解，黑蒜的附加值是白蒜的9

倍，黑蒜加工产业走上正轨后，品宏高

原农业科技开发有限公司预计每年销

售额可达1.7亿元，将为当地政府创造

利税1200万元。 茛 下转第三版

“宝哥哥”徐玉兰的越剧，
把传统与生活揉在了一起

新春里， 探访完越剧里的 “林妹

妹”， 怎能忘记 “宝哥哥”！ 元宵佳节

前， 记者又采访了今年97岁的越剧徐

派小生创始人徐玉兰。
一晃距离越剧电影 《红楼梦》 推

出已有一甲子的时光。 舞台上意气风

发的 “宝哥哥 ” 徐 玉 兰 如 今 已 是 暮

年， 因为健康原因住在医院， 讲话也

有些吃力， 可眼中闪烁的笑意尽是当

年模样。
聊起新春的生活， 老人说自己看

春晚， 也追剧。 “宝哥哥” 眼下爱看

电视剧 《于成龙》。 别以为她是消遣

娱乐， 其实她在心里思考， 自己如果

演这个亲民清 廉 的 能 吏 ， 会 怎 样 诠

释———塑造人物是她粉墨一生里所最

为看重的。
听徐玉兰忆往昔， 戏里戏外趣闻

轶事毫无保留， 津津有味。 老人把眼

前的外来客， 当做了心底的旧时友。
从艺84年， 徐玉兰的艺术生涯见证了

越剧的变迁发展， 望得见剧种的前行

之路。 采访始终， 徐玉兰说得最多的

是， “搞艺术的必须要想得多！” 不

管是唱腔音乐还是人物表演， 舞台调

度还是剧种发展， 她都能从自己的生

活经验和阅历中寻找到新的手段和素

材———能从演员成为流派创始人和艺

术大家， 靠的或许就是多想、 多记的

那一些吧。

表演要跟随人物性格和剧
情走向而变化

12岁学艺， 出身优渥的徐玉兰为了

钟爱的越剧吃了不少苦。 她说： “早年

演戏在庙里， 演完小姐妹各自抱了一捆

草， 简单一铺就睡在庙里。 在烂泥地，
也要演出。” 可就是早年 “的笃班” 时

期的摸爬滚打， 让她练就一身真本事，
连台本戏可以从白天演到深夜， 甚至第

二天天亮 。 “路头 戏 ” 没 有 剧 本 ， 通

常是晚饭后， 老师把大致剧情一交待，
演员就要上台 ， 唱词表演全靠 即 兴 发

挥。 记者忍不住问： “包袱接不住， 台

词吃螺丝怎么办？” “那就考验演员的

应变能力， 看个人本事了！” 丰富的实

践经验让她后来在上海挑班玉 兰 剧 团

时， 卡尔登戏院 （后改名长江戏院） 场

场客满。
记者顺着她的回忆提起几件旧事，

她听了便很欢喜 ： “你是读了 我 的 书

吧！” 兴致来了， 从玉兰剧团聊到抗美

援朝前线演出 ， 再到越剧改革 海 外 演

出， 老人讲起故事来刹不住车， 虽然语

调轻、 语速慢， 可生动的细节还是让人

听得感动。
都知道徐玉兰的 “双哭” 是一绝。

一哭是 《红楼梦·宝玉哭灵》， 另一出则

是 《北地王·哭祖庙》。 作为小生行当的

教材剧目， 同是撕心裂肺的哭， 又都用

的 “弦下调”， 两出戏有何不同？
茛 下转第三版

■新春约会文化大家

■本报记者 黄启哲

邓云在品控实验室检查黑蒜样品。
谈乐达摄

2013 年 ，
越 剧 《舞 台 姐

妹情》演出，徐
玉兰（左）在青

年演员的搀扶

下与观众挥手

致意。
（上海越剧

院供图）

■本报记者 张鹏
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本报讯 市委副书记、 市长应勇昨天上午在

调研黄浦、 徐汇滨江贯通工程时指出： 实现从杨

浦大桥到徐浦大桥黄浦江两岸 45 公里岸线公共空

间贯通开放， 是市委市政府作出的重要决策部署，
也是对全市人民的承诺。 要坚持目标导向、 问题

导向、 需求导向， 不打折扣、 不搞变通、 不降标

准， 抓紧贯通重要节点， 敢啃硬骨头， 确保以今

年年底 45 公里岸线贯通开放回应好市民期待， 真

正实现还江于民、 还岸线于民、 还景于民。
徐汇区涉及滨江贯通工程的岸线为 8.4 公里，

龙水南路滨江段是推进贯通的一个重要节点。 应

勇一行来到这里， 登高察看滨江贯通工程推进情

况， 询问还有哪些困难， 重要节点何时贯通。 作

为徐汇滨江地区规划建设的一大亮点， “西岸传

媒港” 正在施工建设， 未来将集聚腾讯、 湘芒果、
梦中心等知名企业及项目。 徐汇区负责人告诉市

领导， 徐汇滨江将打造文化核心区等四个区段 ，
不断提升功能品质。

随后 ， 市领导来到世博浦西园区船坞广场 ，
察看黄浦区滨江贯通工程进展。 黄浦区负责人介

绍说， 黄浦滨江岸线总长约 8.3 公里， 目前正全

力推进世博浦西园区、 十六铺等重要节点贯通工

程， 预计今年 6 月底基本贯通 ， 年底全面贯通 。
应勇详细了解各节点贯通情况以及滨江功能区段

定位规划。 他叮嘱市区有关部门， 要加强规划统

筹， 通盘考虑黄浦江两岸 45 公里岸线 “慢行系

统” 等规划设计。
在座谈交流时， 市住建委 （市浦江办）、 黄浦

区、 徐汇区分别汇报了黄浦江两岸贯通工作有关情

况。 市领导与大家一同分析问题， 研究工作举措。
应勇说， 按照市委市政府关于黄浦江两岸 45

公里岸线公共空间贯通开放的要求， 黄浦、 徐汇

等沿岸 5 区、 相关部门 、 企业和单位顾全大局 ，
积极行动， 贯通开放工作进展良好， 应予充分肯

定。 下一步， 要坚持目标导向， 不折不扣完成任

务。 今年总的要求是先贯通、 再提升， 贯通是前

提、 是基础、 是硬任务， 必须确保全程贯通、 全

线开放， 不能有断档， 不能搞自留地， 不能让市

民看得见、 走不进。 要对照任务目标， 倒排时间

节点， 抓紧推进， 不能拖延 。 要坚持问题导向 ，
解决问题不搞变通。 黄浦江两岸贯通工作中可能

会碰到一些难题， 要不回避 、 不退缩 、 敢担当 ，
以积极的态度直面问题， 以敢啃硬骨头的勇气解

决问题。 对一些贯通的重要节点， 要进一步加大

工作力度。 茛 下转第三版

烟花“零燃放” 文明添一分
上海市民又度过了一个安静的春节

灯市不见“花”，霓虹犹如昼。
昨天是元宵节。在传统语境中，这

是年节的最后一天。 上海又度过了一

个安静的春节。
这是上海落实烟花爆竹禁燃令的

第二个春节。“零燃放” 政策取得了更

大的成功。 一个习惯的养成往往需要

反复持续的训练。 上海市民正逐渐习

惯没有烟火味的春节。 在清静的空气

中，文明观念正在形成。

中国禁燃看上海

古老的中国社会正因现代文明观

念的建立而产生日新月异的变化。上

海是中国开放的窗口。 在沪常驻外国

人超过17万。上海禁燃措施取得成功，
得到了世界的瞩目。

浦东公安分局出入境管理办公室

民警胡司豪见过很多外国人。 在老外

的印象中， 中国农历新年的传统就是

爆竹声声。上海管控烟花爆竹前，很多

老外会购买烟 花 体 验 一 把 中 国 年 味

儿。现在情况有了新的变化。

最近， 在沪外国人路易莎来到张江

境外人员服务站咨询涉外政策。 令她感

到意外的是， 窗口民警在提供服务的同

时，递上了一份英文版上海禁燃令通告，
向她说明购买、 燃放烟花爆竹的注意事

项， 也请她向身边的外国朋友传递这条

信息。
为落实禁燃令，上海出入境民警、社

区民警、涉外社工到外国人聚居社区，针
对外国人开展相关宣传。

来 自 美 国 的 肖 恩 家 住 张 江 地 区 ，
工 作 之 余 最 大 的 爱 好 是 旅 游 。 他 说 ，
去 年 春 节 ，他 去 北 京 旅 游 ，那 里 燃 放

烟 花 爆 竹 ， 空 气 质 量 显 然 大 受 影 响 。
上 海 近 年 来 对 烟 花 爆 竹 采 取 禁 燃 措

施 ，这 对 空 气 环 境 有 利 ，他 会 以 自 己

的 方 式 支 持 。
普陀公安分局长寿路派出所社区民

警刘旭东印制了英文宣传书， 带领居委

会干部、 志愿者挨家挨户上门宣传。本

周， 澳大利亚籍居民路易斯来到刘旭东

的警务室， 上交了一万响鞭炮和24发礼

花弹。这些烟花爆竹是他从前购买的，本
想体验一把中国的年味儿，“但是我们得

配合警察的工作。”

源头管控断供给

“禁燃”是要减少烟花爆竹对人口密

集的大城市所造成的负累。为落实“零燃

放”，减少烟花爆竹流入城市，上海警方

在主要入沪通道设卡拦截检查， 尤其加

强对省际交界道路和无名小路的盘查。
在西部的上海陆路大门， 嘉定公安

分局在道口24小时查控， 春节以来查获

车辆夹带烟花爆竹50多件。2月7日凌晨，
一辆载有两千响鞭炮、 一箱烟花的 “苏
A” 牌号小轿车在安亭镇外青松公路外

检查站被查获。 司机王某当即表示愿意

上交。同天，安亭检查站又查获了三千响

鞭炮。
去年春节， 上海共发放66张烟花爆

竹经营许可证。今年，这个数字下降到7
张。7个销售点全部位于宝山、 嘉定、松

江、金山、青浦、奉贤、崇明等郊区。上述

7个区的公安分局严格落实实名登记销

售和销售现场视频管控，每日上报销售

明细。
市 民 王 先 生 从 普 陀 区 搬 家 到 青

浦 区 。
茛 下转第三版

让民俗的归民俗、文明的归文明
沈竹士

为什么不许放烟花爆竹？
是因为空气污染吗？ 有些事情

应该是常识。 一个春节的烟花爆竹

燃放量， 对全年空气污染总量贡献

率 有 多 少 ？ 汽 车 尾 气 也 会 导 致 污

染， 为什么不禁止机动车上路？
是因为火灾事故吗？ 引起火灾

的隐患很多。 比如建筑保温材料处

理不慎会使房子着火， 难道从此便

禁止建筑使用节能保温材料？
事实上， 放烟花爆竹是一件极

具负外部性的事情。 需要开阔的场

地， 需要开阔的天空； 放鞭炮会产

生刺耳的噪音， 还会留下难以清扫

的垃圾。 燃放烟花爆竹者个人获得

一时的爽快， 这些外部成本却需要

整个社会公众来承担。
乡村地区也许具备这样的条件，

但人口稠密的超大城市却难以承受。
禁燃令是一个信号， 它告诉我们， 在

资源承载力逼近极限的超大城市， 每

个人应该更多考虑公共利益。 城市文

明自有其规则。 当超过 2000 万人共

居一城， 每个人有必要约束自己的行

为边界， 想想个体的行为是否对他人

造成了困扰。
城市是经济的引擎， 它体现着规

模效应。 但有所得必然有所失， 当我

们享受城市的便利时， 就得牺牲一些

东西。 城市是理性之地， 当我们在灯

影和汤圆中追寻年味的时候， 也应当

牢记并遵循文明的规则。

短评
■本报记者 沈竹士

农历正月十五的夜晚，豫园人山人海，众多游客、市民赶来游园赏灯，欢度元宵佳节。 傅国林摄 荩 详细报道刊第二版

昨夜今晨， 上海公安消防部门共出动上千警
力， 各辖区消防支队组成数百个检查组， 在全市范
围展开元宵 “零点行动”， 对人员密集场所、 大型
公共聚集场所进行全面夜查， 确保城市平安祥和

值守
“零点行动”保城市平安

长三角地区铁路昨天预计发送旅客 166 万人
次，同比增加 26.3 万人次，增长 18.7%。上海站、上
海南站、 上海虹桥站三大客运站预计全天发送旅客
29.4 万人次

铁路
长三角发送166万人次

荩 刊第三版·综合

呼应时代诉求，
让“商务出版”历久弥新

滞留印度的老兵回国
这一天，他等了54年

荩 刊第四版·国内


